

Allocution du Secrétaire d'État Thomas Dermine, chargé de la Politique scientifique, lors de la séance d'installation du nouveau Conseil fédéral de la Politique scientifique, le 9 octobre 2023

Le monde change constamment, il devient de plus en plus complexe, et le gouvernement fédéral doit être en mesure d'étayer scientifiquement sa prise de décision, et la prise de décision n'est pas la même chose que la politique. Il doit être en mesure d'élaborer des politiques fondées sur des données probantes (Evidence-informed policymaking - EIPM).

Il est désormais possible de s'appuyer sur les conseils d'un organe composé d'experts de haut niveau. Cela fait partie intégrante de la réorganisation de la politique scientifique fédérale que j'ai initiée dès mon entrée en fonction. En effet, ce Conseil n'avait pas émis d'avis depuis 2018, principalement en raison de l'absence de mandat valide.

Le CFPS peut émettre des avis de sa propre initiative, mais le gouvernement peut également le solliciter. Je suis particulièrement heureux de pouvoir soumettre immédiatement au Conseil deux sujets qui me tiennent à cœur.

Il s'agit tout d'abord de la réforme des programmes de recherche qui doit viser un nouveau cadre, une priorisation plus stratégique et la pluridisciplinarité. Je vous demande de l'améliorer et de partager les bonnes pratiques dans le monde académique, au niveau belge et international, sur base de vos expériences.

Je parlerai ensuite du télescope Einstein : un projet d'infrastructure de recherche souterraine qui abritera un observatoire d'ondes gravitationnelles, un projet d'infrastructure de recherche particulièrement ambitieux. Nous vous demandons de nous conseiller sur la gouvernance à mettre en place et les technologies à privilégier.

La relance du CFPS fut une opération ardue. La loi stipule que le CFPS est composée de 33 membres pour une période de quatre ans et que ces membres sont des représentants des communautés scientifiques et socio-économiques. 16 membres sont nommés sur ma proposition et 17 membres sont désignés par les entités fédérées. Nous avons réussi à atteindre de nombreux équilibres dans ce Conseil rénové. Tout d'abord, c'est le Conseil le plus équilibré en termes de genre : 55% de femmes et 45% d'hommes, mais aussi le plus jeune : 3 membres ont moins de 40 ans, 33% ont moins de 50 ans, 85% ont moins de 60 ans. Il est composé de scientifiques issus de toutes les universités belges et représentant un large éventail de disciplines de recherche.

Je prends acte de la nomination du tout nouveau président Axel Legay et des 3 vice-présidents Herman Derache, Ann Doods et Karine Van Doninck à qui j'adresse mes félicitations et mes remerciements. Je remercie également le secrétariat assuré par le Service public fédéral Politique scientifique (BELSPO) et plus particulièrement Arnaud Vajda et Eric Laureys.
